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USOS DO HÍFEN 
 

O hífen é um sinal gráfico cujas funções estão associadas a uma infinidade de ocorrências 

linguísticas. Abaixo seguem algumas regras de seu uso. 

 

1) PREFIXO TERMINADO COM A MESMA LETRA COM QUE SE INICIA A SEGUNDA PALAVRA 
 

Ele será utilizado toda vez que o prefixo terminar em vogal e a segunda palavra começar 
com a mesma vogal. Esta é, também, uma das regras impostas pelo Novo Acordo Ortográfico. 
Vamos aos exemplos: 

 

COMO ERA COMO FICOU 

Antiinflamatório Anti-inflamatório 

Microondas Micro-ondas 

 

Atenção: tal regra não se aplica aos prefixos “-co”, “-pro”, “-re”, mesmo que a segunda 
palavra comece com a mesma vogal que termina o prefixo. Exemplo: 

 

Coordenar Reedita Proótico 

 

2) HIPER-, INTER-, SUPER- + SEGUNDA PALAVRA INICIADA COM 0H” OU 0R” 

 
Quando você se deparar com uma palavra com esses prefixos, saiba que eles levarão hífen se a 
palavra seguinte forem iniciadas com as letras h ou r. Se liga nos exemplos: 

 
Hiper-raivoso Inter-humano Super-herói Inter-racial Hiper-realista 

 

3) SEGUNDA PALAVRA COMEÇANDO COM 0H” 

 
A letra “H” é sem personalidade, digamos assim, porque não há um som próprio para ela. Em 
“Helena”, por exemplo, o som do H é nulo. Portanto, não deve aparecer encostado em 
prefixos: 

 
Pré-história Anti-higiênico Sub-hepático Super-homem Anti-histamínico 

8° ano 03/04 a 06/04 

EF89LP16 EF69LP02 EF69LP04 

https://www.cpt.com.br/nova-ortografia/o-hifen-em-prefixos-e-falsos-prefixos-terminados-em-vogal
https://novaescola.org.br/conteudo/328/regras-hifen-alteradas-novo-acordo-ortografico
https://www.soportugues.com.br/secoes/fono/fono28.php


4) PREFIXOS EX-, VICE-, ALÉM-, AQUÉM-, RECÉM- E SEM- 
 

Essa é outra regrinha fácil de decorar, porque são termos que encontramos com facilidade em 
textos do dia a dia. Toda vez que você se deparar com as palavras ex ou vice, saiba que elas 
levam hífen! Da mesma forma com os outros prefixos citados. Vamos aos exemplos: 

 
Ex-presidente Vice-governador Além-mar Recém-formado Sem-vergonha 

 

5) PREFIXOS PÓS-, PRÉ- E PRÓ- 
 

Repare que aqui estamos falando dos prefixos que levam acento agudo e são falados com o 
som mais aberto. Portanto, ao encontrar uma palavra com o início acentuado, pode ter 
certeza de que ela levará hífen. É os casos de: 

 
Pós-férias Pré-vestibular Pró-governo Pós-graduação Pré-escola 

 
Atenção: se pro e pre tiverem o som fechado e sem acento, eles não serão hifenizados. É o 
caso de preencher, proeminente, propor, predeterminar etc. 

 

6) ENTRE PALAVRAS IGUAIS OU QUASE IGUAIS 
 

Essa também é uma regrinha que confunde por suas exceções. Neste caso, o hífen será 
utilizado por todas as palavras compostas que possuem termos de ligação iguais – ou 
quase isso. E as chamadas palavras onomatopaicas também requerem o uso do hífen, ficando 
assim: 

 

Blá-blá-blá Lenga-lenga Tique-taque Cri-cri Pingue-pongue 

 

7) PREFIXOS CIRCUM E PAN + SEGUNDA PALAVRA INICIANDO COM VOGAL, M, N OU H 
 

Neste caso dos prefixos circum e pan, o hífen deverá ser empregado quando a segunda 
palavra começar com as letras m e n, além de h ou vogal. Essa é mais uma das regras que 
sofreram alteração com a atualização do Novo Acordo Ortográfico. 

 

Circum-ambiência Circum-navegação Pan-americano Pan-africano 

 

8) PREFIXO SUB” 
 

Após o Novo Acordo Ortográfico, o prefixo sub-, quando para indicar o significado de algo 
“inferior” ou “abaixo” passou a ser separado do segundo elemento por hífen somente nos 
casos em que este inicia por b, h ou r. Confira alguns exemplos: 

 
Sub-reitor Sub-bloco Sub-humano Sub-região 

 
Atenção: já para o restante dos casos, a palavra perde o hífen, como nos casos de subdiretor, 
subafluente, subinspetor. 

 

9) MAL + VOGAL OU 0H” E 0L” 
 

Além de saber diferenciar Mal com L de Mau com U, você deve se atentar à forma correta de 
utilização do hífen nessas sentenças. Sempre haverá hífen quando a palavra mal for precedida 
de outra palavra que comece com vogal, h ou l. Exemplos: 

 

 
Mal-agradecido Mal-humorado Mal-estar Mal-lavado 

http://www.linguabrasil.com.br/nao-tropece-detail.php?id=360
http://www.linguabrasil.com.br/nao-tropece-detail.php?id=360
http://www.linguabrasil.com.br/nao-tropece-detail.php?id=360
http://www.linguabrasil.com.br/nao-tropece-detail.php?id=360
http://www3.uol.com.br/qualidadeconteudo/portugues/palavras-onomatopaicas-requerem-hifen.jhtm
http://www.revisereveja.com.br/2010/06/pan-e-circum.html
https://www.soportugues.com.br/secoes/FAQresposta.php?id=205
https://www.soportugues.com.br/secoes/FAQresposta.php?id=355


10) SUFIXOS DE ORIGEM TUPI-GUARANI 
 

Como já mencionado anteriormente, os sufixos de origem tupi-guarani serão sempre 
utilizados com hífen. Portanto, toda vez que escrever sobre alguma dessas culturas, atente-se 
aos exemplos a seguir: 

 

Anajá-mirim Ceará-mirim Capim-açu 
 

ALGUNS OUTROS CASOS DIFERENTES DAS REGRAS 
 

Apesar de algumas alterações impostas pelo Novo Acordo Ortográfico, o sinal gráfico do hífen 
mantém boa parte das suas normas intactas e sem muitas mudanças. Além das 10 regras que 
apresentamos, existem alguns macetes que continuam os mesmos. 

 

 Substantivos compostos que perderam sua significação individual: guarda-chuva, segunda- 
feira, conta-gotas, arco-íris, primeiro-ministro; 

 Mantém o hífen para espécies botânicas e zoológicas: couve-flor, bem-te-vi, bem-me-quer; 
 Nos encadeamentos de vocábulos: ponte Rio-Niterói, percurso Lisboa-Coimbra-Porto; 
 Nas combinações históricas ou ocasionais: Áustria-Hungria, Angola-Brasil, Alsácia-Lorena, etc. 
 Expressões já consagradas pelo uso: cor-de-rosa, queima-roupa, pé-de-meia. 

         
1- Justifique o uso do hífen nas palavras abaixo. 

 
a) couve-flor - 
 
 

b) guarda-chuva - 
 
 

c) esconde-esconde - 
 
 
 

d) super-homem - 
 
 

e) mal-amado -  
 
 

f) micro-ondas -  
 
 

 

2- A regra de uso do hífen empregada na palavra anti-higiênico é: 
 
a) O hífen é usado diante de palavras que iniciam com a letra H. 

b) O hífen é usado quando o prefixo termina com vogal e a outra palavra inicia com a mesma 

vogal. 

c) Não há regras quanto ao uso do hífen. 

d) Utilizamos o hífen com o prefixo sub. 

https://ciberduvidas.iscte-iul.pt/consultorio/perguntas/a-utilizacao-do-hifen-em-pospositivos-de-origem-tupi/28516


GÊNERO PROPAGANDA 
 

Leia e resolva as questões 1 - 3: 
 
 

 
 

Leia e responda as questões 4 - 5: 

1) O texto e as imagens sugerem a compra de: 
a) um carro. 
b) produtos para área de lazer. 
c) artigos esportivos. 
d) artigos náuticos. 

 
2. A finalidade do texto é: 
a) narrar um acontecimento. 
b) promover uma ideia. 
c) vender um produto. 
d) defender um ponto de vista. 

 
3. Sobre os tipos de linguagem, é possível 
identificar que o texto apresenta: 
a) somente linguagem verbal. 
b) apenas linguagem não verbal. 
c) apresenta linguagem mista (verbal e não 
verbal). 
d) nenhum tipo de linguagem. 

 

4. O anunciante, para convencer o consumidor a comprar 
seu produto, fez o uso de uma linguagem: 

 
a) irônica. 
b) preconceituosa. 
c) fabulosa. 
d) humorística. 

 
5. A frase “É melhor prevenir do que Bzzzzzzzzz” 
significa: 

 
a) “É melhor se cuidar do que ouvir o barulho do 
motorzinho no dentista.” 
b) “É melhor se cuidar ao invés de mudar para a escova 
anunciada.” 
c) “É melhor se cuidar utilizando as escovas 
tradicionais.” 
d) “É melhor se cuidar fazendo consultas 

odontológicas.” 
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